

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1,25 pesetas; trimestre, 3,50; semestre, 6,75; año, 12,50.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,50; reclamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios en cuarta plana, 0,07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones. NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

PRIORIDAD INJUSTA

Según tenemos entendido nuestro Ayuntamiento ha avanzado muchísimo en los trabajos de confección del cartel que ha de servirnos como el principal elemento de las fiestas de San Fermín de 1913 y es lo cierto que, a juzgar por lo que opinan los inteligentes en estas lides, la comisión municipal de Fomento hace perfectamente obrar con tanta prevención, anticipándose de estos festejos, por las dificultades, las más de las veces insuperables, con que parece tropezarse a última hora.

No hemos de objetar nosotros aquí nada que contradiga el asentimiento de los taurómacos a esta presteza demostrada por el municipio, pero sí hemos de condonarnos de que no reine el mismo entusiasmo y actividad por parte de nuestros concejales cuando se trata de cuestiones de mayor y más indubitable trascendencia que se presentan comúnmente a su estudio, y duermen definitivamente el sueño de los justos, sin que se tropiece con la solución deseada. Especialmente nos duele ver la precipitación con que se dedican nuestros concejales a la resolución de estos pequeños toreriles dejando al mismo tiempo abandonados problemas de tanta trascendencia como el relacionado con la instrucción de los adultos, consintiendo cuando menos de un modo indirecto en que por no prestarse arreglo a una cuestión pendiente, sea esta la única capital en que no se suministra a cargo del Municipio la mencionada enseñanza.

EL MOMENTO POLÍTICO ACTUAL

Lo que opina el Ejército

De un importante artículo escrito en un periódico militar de Madrid, extractamos los siguientes párrafos de indudable interés en los actuales momentos.

Dice así: «Lo que la actualidad exige en España.

Estamos viendo, con dolorosísimo asombro, como desde hace tres años adquieren importancia los núcleos antimilitaristas, mostrándose con un desdoro que hiera los verdaderos sentimientos de los españoles, sinceramente, lealmente, aman a España.

Todas las ideas son respetables, sí; pero lo que no merecen respeto ni ser tratados como iguales, en las relaciones que la vida en sociedad exige, son los ensalzadores de Ferrer, los que, de manera solapada y porque no se atreven a hacerlo al descubierto, injurian al Ejército, odiándolo por ser el más fuerte elemento de la Monarquía.

No se inclina el Ejército en sentido favorable a esta ó la otra política; lo que le repugna es que se tengan inexplicables competencias con los enemigos del régimen; lo que el Ejército quiere es que no llegue el instante en que se recurra a la única salvación cuando se inicia el descomulgamiento cuando ya tal vez en su seno mismo florecen las abundantes semillas de los indignos hijos de España, que han buscado y buscan en tierras extranjeras apoyo a sus funestos deseos, importándonos poco, con tal de medrar, que se hunda su Patria y sea vilmente injuriada.

El Ejército no es de parcialidad política ninguna: es de la Patria y del Rey y por esto porque quiere sostener en lo alto, en la cumbre, esos dos amores suyo, es por lo que execra a todos aquellos que atacan a los hombres que en 1909, por sostener el orden social y el prestigio del Ejército, hicieron que se cumpliera a los honrados fallos de los Tribunales militares, y el Ejército no puede soportar que toda una política tenga por única bandera el ataque a la represión justísima, al castigo de los crimenes realizados durante la semana tristemente señalada en la Historia con el nombre de «sangrienta».

El Ejército sabe que, bajo muchas ficciones políticas, se oculta el odio hacia él, y sabe que el medio—testa dichosa—el medio, es el que contiene las plumas y las lenguas, haciendo que caigan los vituperios y el cieno de las calumnias, no sobre el Tribunal militar que condenó, sino sobre los gobernantes que, con actitud variada y abnegada, pusieron por encima de toda conveniencia personal, de todo aplauso bulienguer, la toga immaculada de los jueces, impidiendo al respetar y cumplir sus decisiones, que se rompieran los eslabones de la cadena que sujeta a

cuantos se hallan enfrente de la Patria y del Rey.

No fueron Maura ni La Cierva los que sentenciaron a Ferrer. Fue la Ley augusta, fueron los Tribunales militares. Tengan las izquierdas la valentía de confesarlo así.

Cada día que pasa se ahonda más la línea divisoria que empezará a trazarse en 1909.

Lo que se llaman patriotas y se definen «afectos al Rey», deben pensar en qué campo, de los que esa línea separa, les conviene situarse, porque estamos en la hora solemne del triunfo de todas las sinceridades. ¡Que creigan al suelo todas las carretas, y así sabremos, con solo mirarnos al rostro, quiénes son los buenos y los malos españoles!

Cuartilla de Paris

(Servicio expreso de EL ECO).

El metropolitano se cierra

Voy a comunicar a mis lectores las primicias de una noticia que encierra gran trascendencia y constituirá seguramente dentro de unos días la nota de actualidad.

Y digo dentro de unos días, porque aún es desconocido en París esto que voy a comunicar vos, sin duda lo quizás para el momento en que esta cuartilla se haga pública en nuestro periódico se conozca ya en París.

Habitó y actualmente en el hotel en que accidentalmente se encuentra el ingeniero jefe de la explotación de vias del distrito de París y por ello estoy enterado de que a consecuencia del último conato de catástrofe ha sido hecho un sistema en las líneas del metropolitano ordenó el gobierno una visita de inspección a la línea.

Inspección que ha llevado a cabo este ingeniero se compuso de varios colegas, habiendo informado al gobierno o, como resultado de la visita, que deben hacerse algunas obras que llevarán como resultado inmediato la clausura al público de la vía durante un buen lapso de tiempo.

Y como se trata de medio de locomoción más rápido y del preferido por los hombres de negocios y los ocupados en general, resulta que la noticia lleva aparejada gran trascendencia para la vida de París.

LUIS GONZALEZ DE LUARCA. Paris 16-1-13.

LA CUESTIÓN DE LOS VINOS

Necesidad de los laboratorios como medio de conjurar el conflicto.

El sondeo conflicto llamado de los vinos del Ribera ha venido a dar la razón a los directores del laboratorio de Galicia, que aún no he de mucho se dirigió al ministro de la Gobernación en solicitud de que fuese impuesta la práctica del análisis de todos los vinos a su entrada en las poblaciones, mediante el pago de un pequeño arbitrio remunerado de los gastos originados por el nuevo servicio.

No nos cabe el menor asomo de duda acerca de que el análisis periódico de los vinos que de Castilla, Valencia, Alicante, etcétera, se importan, demostraría que algunos de ellos no reúnen condiciones para el consumo, bien por excesivamente enyesados unos, otros por adiciones de ácido tártrico, agua, ó del producto tictorial, hoy muy en uso, conocido por «vinolinas».

Para conjurar, pues, estas defraudaciones, que tanto como al bolsillo del consumidor atentan contra la salud pública, es necesario descargarse todo el peso de la ley sobre los traficantes de mala fe y sin conciencia, y para ello nada más eficaz que el obligatorio análisis de los vinos importados en toda población, sea cualquiera su procedencia, castigando con mano dura é inflexible a los culpables.

Los Municipios encontrarán en quizá con exceso, a compensación de los gastos que pudiera originarles la nueva institución, en la percepción del arbitrio que pudiera gravarse el servicio.

Mucho viene laborando en este sentido la Asociación de viticultores navarros, pero todo esfuerzo nos parece insuficiente hasta no conseguir la absoluta depuración de los vinos, sino de todos los vitímentos, y que la industria moderna, encamina todas sus actividades é energías a la obtención de productos similares de bajo costo.

Más vale prevenir, con eficaces medidas, que tener que lamentar, como ha sucedido en Orense, los transportes coloridos a que condujo a todo un vecindario, la pasividad é inercia de quienes, por sus cargos, están obligados a velar por la salud y los intereses materiales del consumidor.

—A buscar a Pick inmediatamente para decirle que hay un nuevo incidente; ayúdale a realizar su empresa si no la ha terminado ó en caso contrario tráele contigo en seguida. Quizás tenga necesidad de vosotros.

—Comovedido.

—¿Dónde está Bruto?

—A... cerca del estrado.

—¡Bue! Anda, estoy esperando contando los minutos; acuédate, Roquefort, que la partío no ha sido nunca tan grave como ahora, porque tenemos enfrente al «Rey del presidio». Si Pick ha conseguido lo que se deseaba triunfar de Camparini y antes de ocho días estoy casado.

—¿Y si no lo ha conseguido?—dijo Roquefort.

—Será necesario volver a empezar a toda costa, aunque sea necesario incendiar el barrio. En este caso, te vuelves solo; yo espero aquí.

—¿El secreto para salir?

—Tercera losa a la derecha, cerca de la puerta.

Roquefort hizo señal de haber comprendido y despareció.

—Ahora—dijo Bumbula viendo desparecer a Roquefort—vamos a ver a los dos burgueses para que me digan lo que se ha y lo que no saben también.

—Atravesó la sala, llegó al sitio en que había dejado a Gersin y a Gervais hacia unos momentos. Se apoyó en la

Sport vasco

En «Euskal-Jai»

Lucharon ayer tarde en el frontón cubierto de San Agustín, Beriolegui y Fernandez, azules, contra Marquinez y Latsa, rojos, a condición de sacar este último.

El dinero se pronunció, de salida por los de la faja celeste, en razón de 16 y 16 a 8' razón por la cual, al salir los favoritos por delante, después de igualados los bandos en el juego primero, y colocarse en 3 por 1, se vocearon y concertaron las apuestas por Beriolegui y Fernandez con puntos de 13 y 14,4,4.

Poco tiempo duró la satisfacción de la «ciudad», porque los rojos, perfectamente unidos, alcanzaron a sus contrincantes en el juego tercero, reduciéndose la cotización «extraordinariamente».

Se registraron varias igualadas más, en los juegos 4.º, 6.º y 7.º, aliado a partir de aquí por delante Marquinez y Latsa, que ganaron el partido.

Los vencedores jugaron bien, especialmente Latsa, que estuvo con gran paciencia en el dentro, punto vulnerable de los azules.

De los vencidos, Beriolegui dió un juego muy vario, pues comenzó fuerte y seguro y terminó más endebe y errando con facilidad.

Fernandez cargó con lo peor del juego y fiqué bastante.

K. CHETE.

Información postal

De Vera

FALLECIMIENTO

Ayer falleció en esta villa la virtuosa y anciana señora doña Juana Larrache y La-coiqueta, viuda de Mijora. Por la morigeración pudo alcanzar la avanzada edad de los 98 años; casi el siglo. Pocos serán los que creen llegar a esas alturas de la vida y sin embargo aquí la longevidad cuenta con buen número de ejemplares; varios son de los que pasan de los 90 años y muchos de los 80. Numerosa concurrencia tributó el último homenaje a la señora de Dorea.

R. I. P. Con objeto del acto fúnebre a su pariente la anciana señora, hemos tenido la satisfacción de saludar a doña Castora Samaniego de Oroz, y a su bella sobrina y a nuestro buen amigo don Miguel San Julián ilustrado secretario del Ayuntamiento de de esa capital.

DE QUÉ

En verdad, no sabemos a que extendernos que no sea pasado, porque si hablamos del tiempo, repetido. Nos ha dicho tantas veces que gozamos de benigno invierno; primavera, que le juzgan de fenómenos llamados de ex rarez. Nosotros no partipamos de esas desviadas creencias. Juzgamos que obedece a la esencia de la cosa; de donde nos sale otro motivo para prolongar estas notas.

LLUVIAS Y FORESTAS

Reverdece más la vegetación donde las lluvias son intensas y opuestamente la aridez descuelga en los países en que se despoja del follaje cuanto pintoresco ropaje del arbolado; bediente a la ley de la Naturaleza, atento a su propia conservación, el arbolado atrae y reparte las aguas. ¿Qué ha sido de este invierno? Seco. Debido a que casi desaparecieron de estos montañas aquellos frondosos bosques por el mal entendido lucro; sin reparar en la reposición, porque los frutos de la nueva labor parecían estar lejanos. De este modo cambiaron de ser otros países. Se plan a poco, por no decir nada, al pretexto de que se muere lo que se pone.

El corresponsal.

17-1-1913.

Crónicas de sport

Motociclismo

Se ha inaugurado en Londres el Salón Motociclista.

Los fabricantes han dado este año gran importancia a las motos de fuerza de más de tres caballos.

La motocicleta viene utilizándose ya con gran ventaja para el gran turismo, pues con motos de escaso número de caballos es posible hacer turismo. También se ha observado que va preponderando la idea de adicionar a las motos un cochecillo lateral.

Sport náutico

Los premios ganados el año pasado por

fort, llevándose como si fuera un niño.

—¡Ya está!—dijo uno de ellos.—¡Amarra las clavijas! ¡Hala, y arribal! ¡Este tiene la carne dura! ¡Calafateale las quijadas y andandol Perico te servirá de escolta.

Los dos hombres que tan inopinadamente habían asaltado al cómplice de Bumbula quedaron solos en la calle.

—¡A tu sitio!—siguió diciendo el que parecía llevar la voz de mando, impulsando a su compañero hacia la puerta del club, que permanecía abierta.—Ya hemos trincado el número uno; hay que continuar la pesca. Vigila sobre el número dos.

Y los dos hombres, penetrando otra vez en la sombría avenida de la casa, cerraron silenciosamente la puerta.

LA VOZ DE LA CALLE

EL DESCANSO DOMINICAL

En Pamplona, según se observa, es desconocida la Ley del 3 de Marzo de 1904, llamada del descanso dominical, por lo cual merece la pena de recordarse la siguiente R. O. publicada en la Gaceta por el ministro de la Gobernación y dirigida a los Gobernadores civiles. Dice así:

«Llegan con frecuencia a este ministerio las denuncias relacionadas con la observancia de las disposiciones vigentes sobre descanso dominical, y aún cuando el ministro que suscribe confía en el celo y actividad con que V. S. y sus delegados procederán en el cumplimiento de la misión que les incumbe en relación con esos preceptos, comprendiendo que por afectar éstos a intereses y costumbres que han de ser tenidos en cuenta en su fiel cumplimiento, se impone un especial cuidado que venga acompañado de resistencias.

S. M. el Rey (Q. D. G.) se ha servido disponer se llame la atención de V. S. para que con todo interés, celo y energía, condigne al más estricto cumplimiento de todas las leyes y disposiciones reglamentarias vigentes sobre descanso dominical, dirigiendo las excitaciones oportunas a las autoridades que de V. S. dependen.

De real orden lo digo a V. S. para su conocimiento y publicidad de esta disposición en el Boletín Oficial de esa provincia.

Dios guarde a V. S. muchos años. Madrid 21 de Marzo de 1911.

Alonso Castriello.

Por lo visto la anterior R. O. iría al cesto de los papeles ó al archivo para dormirse el sueño de los justos.

¿Se cumplirá el descanso dominical? X. Z.

Pamplona 20-1-1913.

EL LLAMAMIENTO A FILAS

Es muy conveniente la divulgación de la siguiente Real orden, por los muchos intereses que pueden verse perjudicados. El que ahora no abona lo que le convenga para la reducción del servicio en filas, después no podrá hacerlo, y el ministro de la Guerra está resuelto a no conceder ninguna prórroga, porque sería, dice, el precedente más funesto que tendría la nueva ley.

«Previendo el art. 278 de la vigente ley de reclutamiento y el 86 de las instrucciones provisionales para la aplicación de la misma del 2 de Marzo del año próximo pasado (D. O. núm. 5) que los mozos comprendidos en el alistamiento para el reemplazo anual que deseen acogerse a los beneficios de la reducción del tiempo de servicio en filas habrán de solicitarlo antes del sorteo, el Rey (Q. D. G.) de acuerdo con el Consejo de ministros y teniendo en cuenta que, si bien en el año anterior se concedieron prórrogas para que los interesados pudieran acogerse a aquellos beneficios, lo motivó e que muchos de ellos no habían ingresado en el plazo prevenido las cantidades correspondientes, por ignorar dado el escaso tiempo que llevaba la ley en vigor, los derechos que le concedía, se ha servido resolver, para que, al conocimiento que, en virtud de los preceptos indicados y de lo informado acerca del particular por la Comisión permanente del Consejo de Estado, el ingreso de las cantidades para la reducción del tiempo del servicio en filas deben efectuarse los interesados antes del tercer día de Febrero del año del alistamiento, día en el que, con arreglo al artículo 64 de la ley, tendrá lugar el sorteo, advirtiéndoles que por ningún motivo, sea cual fuere, se ampliará en lo sucesivo el plazo para acogerse a los beneficios

de reducción del servicio en filas y que, por lo tanto, no los podrán disfrutar los que no ingresen las cantidades correspondientes antes del citado sorteo.

«Es asimismo la voluntad de S. M. que V. E. interese con toda urgencia de los gobernadores civiles de las provincias de esa región que dispongan se inserte esta circular en los «Boletines Oficiales» de las ayuntamientos respectivos y que prevengan, además, a los alcaldes que, por edictos fijados en los sitios públicos, y por pregones donde se use tal medio de publicidad, den a conocer esta disposición, a fin de evitar los perjuicios que por ignorancia puedan irrogarse a los interesados.

La nueva Inclusa

No sabemos si, a la vez que se aprueben los nuevos presupuestos provinciales, habrá tomado la Diputación acuerdos relacionados con el emplazamiento de un nuevo edificio para casa de maternidad, cuyas obras, como recordarán perfectamente nuestros lectores, se iniciaron y se activaron en un principio, quedando después totalmente paralizadas, sin que se sepa a ciencia cierta por qué causa.

Nosotros tenemos por indudable que la Diputación no se habrá desentendido de continuarlas, y por ello, persistiendo en tal idea, creemos que esas obras deben reanudarse cuanto antes; para que no se den motivos de hablar mal de nuestra primera Corporación en este respecto.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Pamplona.—Por muerte casual, sin pro cesado. Aoi.—Por hurto, id.

Señalamiento

Estella.—Juicio oral ante el tribunal de Derecho de la causa seguida contra Bustiquio San Gil Ortigosa, por lesiones. Defensor, señor Rodríguez. Procurador señor Valcárcos. Declararán tres testigos y dos peritos.

Pronósticos del tiempo

En el periodo que vamos a entrar continuará el tiempo lluvioso y desapacible. Reina gran depresión sob e el mar de Irlanda y hacia la costa de Cerdeña se inicia otra que avanzará hacia España, arrastrada por los vientos «fríos».

Tenemos, pues, dos centros de perturbación que pueden influir poderosamente sobre nuestro cielo. Si domina la corriente irlandesa, las nieves serán abundantes hacia el 28. Si por el contrario predomina la depresión mediterránea, tendremos frecuentes chaparradas, huracanes marzales y alguna racha de sol primavera.

De todos modos el régimen total ha de ser sumamente húmedo, lo que de seguro pondrá de buen talante a los agricultores.

Como decimos antes, el día 28 es crítico; también lo ha de ser el 23, en que probablemente no habrá, ó una nevada ó un fuerte huracán del Sur, con un aparato de tempestad eléctrica.

Las noches no han de ser muy frías para la época en que estamos.

GACETILLAS

Los fueros de aniversario celebrados ayer en la parroquia de San Lorenzo en sufragio del alma de la virtuosa señora doña Francisca Abistur, viuda de Zrranz, llevaron a dicho templo gran número de fieles.

En el fán bre acto quedaron patentizadas las muchas simpatías que goza en esta ciudad la familia de Zrranz, la cual recibió con tan triste motivo muchos testimonios de pésame, a los cuales unimos el nuestro muy expresivo.

Esta tarde celebrará sesión ordinaria el Ayuntamiento, si se reúne número suficiente de señores concejales.

El orden del día carece de interés.

Nuestro activo corresponsal en Iruzzun nos comunica lo siguiente: «Por un pastor del valle de Arals (Navarra) han sido encontrados en una cueva del término de Arriba y Añallo, unos 270 fusiles de diferentes sistemas y algunos espadas y sables, que por

Camparini comprendió desde el primer momento que se las había con un hombre experimentado; pero que había por su parte la ventaja de que él conocía perfectamente a Carlos y éste no le conocía a él.

Carlos, lo mismo que Fouché y muchos otros, conocía a Camparini como a un antiguo amigo de los terroristas, convertido en enemigo en la época del nuevo termidor.

Le habían dicho que Camparini era rico y generoso, que estaba bien con los poderosos del día y que tenía por compañera una mujer encantadora, reina de la moda y diosa de las grandes saturnales revolucionarias.

A esto se reducía todo lo que se sabía de Camparini.

Sólo Jacquet era el que presumía a éste envuelto en una nube de dudas, que era preciso poner en claro.

Carlos estaba solo con su interlocutor, sin haber contestado a sus primeras palabras.

—Esto os extraña—siguió diciendo Camparini tranquilamente, suprimiendo el tuteo republicano con una atención y un buen gusto muy raro en aquella época;—pero hace mucho tiempo, señor marqués, que tengo el honor de conocerlos.

—¿A mí?—dijo Carlos.

el estado en que se han encontrado, hace suoner que llevan mucho tiempo en el escondrijo; y se supone que e tarían allí desde la última guerra civil.

Tal armamento ha sido recogido por el comandante del puesto del pueblo de Arriba.

Como era de presumir, los funerales celebrados ayer en la parroquia de San Juan Bautista en sufragio del alma del malogrado comandante de Infantería don Manuel Alonso Mediavilla, se vieron sumamente concurridos por los muchos amigos que han lamentado sinceramente la muerte del distinguido militar y buen amigo.

Eta manifestación sentida de duelo y efecto habrá servido de lenitivo en su dolor a la afligida viuda de finado doña Dolores Mata, a la cual, así como a sus hijos y demás familia, reiteramos nuestro sentido pésame.

Se ha verificado ante la comisión municipal de Hacienda la subasta, que ya anunciamos, para el arriendo por un año, de las yerbas y pastos de los fosos exteriores de la Ciudadela.

Presentaron proposiciones don Domingo Eraso por la suma de 2.307 pesetas, y don Felipe Gofij por la de 2.150,50 habiéndose adjudicado la subasta al señor Eraso, por ser el mejor postor.

Con relación a la del año anterior, en esta subasta se ha obtenido un beneficio de 506,75 pesetas, toda vez que se adjudicó por 1.800,26 pesetas a don Gregorio Larequi.

Con fecha de ayer quedó constituida en esta capital la comisión gestora provincial para recaudar cantidades destinadas a la erección de un monumento que perpetúe la memoria del ilustre estadista y prestigioso hombre público el Excmo. Sr. D. José Canalejas y Mendez, vilmente asesinado el día 12 de Noviembre último.

Forman esa comisión en Navarra los señores siguientes: Presidente.—Excmo. Sr. D. Valentín Garrayre y Arregui, Comisario General de Seguros y Diputado a Cortes.

Vocales.—D. Ricardo de la Rosa y Ruiz de la Herreran, Gobernador civil de esta provincia.

Excmo. señor don Joaquín María Gastón y Eizazon, comisario regio de Fomento de Navarra.

Excmo. señor don Alberto Larrondo, gobernador civil de Santander.

Don Joaquín Viñas y Larrondo, alcalde de Pamplona.

Una vez constituida la comisión gestora, ha quedado abierta la suscripción, encabezando a aquélla en la cuantía siguiente:

Table with 2 columns: Name and Amount. Don Valentín Garrayre... 400, Don Ricardo de la Rosa... 100, Don Joaquín María Gastón... 100, Don Alberto Larrondo... 100, Don Joaquín Viñas... 100, Total... 800.

La comisión gestora tiene intención de dirigirse a diversas entidades de la provincia y a distintos particulares, interesándose en la suscripción.

El que desde luego quiera contribuir a tan patriótica obra, puede inscribir su nombre, haciendo entrega de la cantidad que se suscriba, en la secretaría del gobierno civil de la provincia.

Dicen los periódicos de Tudela que los días se presentan despejados, cuando se deja sentir bastante el frío.

Anteayer se vieron grandes nubarrones, pero no llovió.

Cada día que pasa sin llover, es un peligro para lo que se sembró a la ventura.

En breve será pedida en Madrid la mano de la encantadora señorita Adelaida Ubagón y Ceballos, sobrina de los condes de Torreana, para el ilustrado ingeniero y distinguido deportman don Miguel Dolagarray, de Iruñeta, con residencia en San Sebastián.

Adelantamos nuestra enhorabuena a los futuros esposos.

Para tratar de asuntos relacionados con Añorba, ayer estuvo visitando al gobernador civil una nutrida comisión de aquel Ayuntamiento.

—Completamente.

—Miráde bien y buscad. Carlos volvió a mirarle atentamente, diciendo:—No os conozco; vuestro nombre ha sido pronunciado delante de mí alguna vez, pero vuestra cara me es completamente desconocida.

—Y, sin embargo, ya nos hemos encontrado cara a cara.

—¿En dónde?

—Mucho tiempo?—reptió Carlos estremeándose involuntariamente.

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

En Villanueva de Aezcoa ha ocurrido una fatal desgracia, de la que fue víctima un pobre muchacho de pocos años de edad.

Al voltarse una campana de aquella Iglesia parroquial el pasado domingo, fué por ella alcanzado el niño José Domenech y Jusdeaburre, el cual, a consecuencia del tremendo golpe que recibió en la cabeza quedó muerto en el acto.

El Juzgado se constituyó en el lugar de triste suceso, comenzando a instruir diligencias.

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dictado un R. D. creando las tarjetas de identidad, para recoger la correspondencia certificada y ordinaria sin necesidad de causar otras molestias al destinatario.

Las tarjetas podrán ser expedidas por los administradores de Correos, y en ellas figurará el retrato del interesado, su firma usual, sus señas personales y la declaración del funcionario que la expide, de corresponder los expresados datos al individuo cuyo nombre, apellidos, títulos, profesión y domicilio se hegan constar al frente de la tarjeta.

Las tarjetas de identidad, que serán válidas durante 3 años, servirán para retirar personalmente de las oficinas de Correos ó de manos de sus agentes la correspondencia ordinaria, certificada y asegurada de todas clases, así como el importe de los giros postales y reembolsos, y para cuantas operaciones relacionadas con dicho ramo impliquen la demostración de la cualidad de imponentes ó destinatarios.

Como se ve, se trata de una beneficlosísima mejora que reportará grandes utilidades al público.

Para el abasto público de la ciudad se han sacrificado en Pamplona en el Matadero general durante el año último 1.093 bueyes, 2.229 terneros, 6.737 carneros, 4.547 ovejas y 8.541 cerdos con un peso total de 939.995 kilogramos y un producto por abasto para el erario municipal de 280.942,87 pesetas.

Comparadas estas cifras con las del año anterior de 1911, resulta un aumento en peso de carne de 13.956 kilogramos y de 3.009,81 pesetas en la recaudación municipal.

Ayer se mantuvo el día más templado que los anteriores, luciendo el sol á ratos.

A media tarde comenzó á llover, sucediéndose las borrascas durante la noche.

Ayer fué entregada por la Casa Ostiz y C.ª la preciosa muñeca que dicha casa regalaba á sus favorecedores, á dicha Julia Menguez, distinguida tiple del Teatro Gayarre, poseedora del número 36.325, primer premio de la Lotería Nacional del 20 del corriente.

Para el año actual ha quedado constituida la nueva Junta directiva de la «Asociación de Patronos de Pamplona» en la forma siguiente:

Presidente don Anselmo Argonz; Secretario don Niceto Varela; Tesorero don E. las Roch; Vocal 1.º don Natalio Aizua; Vocal 2.º don Antonio Espoz.

Adoración Nocturna.—En la noche de hoy á mañana le corresponde hacer la vigilia al turno 8.º titulado Cor Jesu.

A. ARBUNIES especialista en enfermedades de GARGANTA, NARIZ Y OIDO. Consulta de 11 á 1 y de 5 á 7. Paseo de Valencia, 26, 3.º m v d. —19

La «Asociación de la Prensa de Pamplona» dirigió ayer un telegrama al presidente del Consejo de ministros suplicando se aproveche la fausta fecha del 23 del actual, santo de S. M. el Rey, para conceder el indulto de nuestro querido compañero en la prensa local don Mario Ozcoit, que va pasar un día y otro el tiempo sin que las promesas del ministro de Gracia y Justicia se vean cumplidas.

En igual sentido telegrafiarán al conde de Romanones diversas sociedades y entidades de esta ciudad.

A ver si al fin se consigue el ansiado indulto del señor Ozcoit.

Hemos venido observando que muchos arbitrios de los que se planan por el municipio en los caminos vecinales, son trochados por manos crueles de necios que no quieren comprender la riqueza que representa y beneficios que reporta el arbolado.

Y puesto que debe existir un carro destinado al transporte de árboles arrancados de raíz para transplantarlos á otro lugar, sería muy conveniente que él se utilizara para plantar árboles crecidos de los que existen en otros puntos.

Tejados sin goteras: Con «Uralita» teja de cemento y amianto comprimido.—Loydi, Pamplona. m v d.

De viajes.—Ayer se encontraba en Pamplona el digno Parroco de Echarriz, don Ventura Oermin.

Con objeto de surtir un nuevo establecimiento de cordonería, que en breve se abrirá al público en esta ciudad, ha salido á hacer compras en varios capitales de España y del Extranjero el ex-dependiente de «Hijos de Udo» don Carlos Urdain.

Después de pasar unos días en Alfaro con sus hermanas, los señores de García de Moral, han regresado á esta capital con Tirso Rueda, su esposa y sus dos hermosos niños Arsenio y Antonio.

Ha marchado á Pau, donde se encuentran sus hermanas, los señores de Jaurrieta, la bella señorita María Isabel Buzietzen.

Después de pasar unos días en esta capital, ha regresado á San Sebastián la señora doña María Amparo Lizáola de Espinosa de los Monteros.

Ha regresado á Perito el alcalde ejerciente de aquella villa don Manuel Guindulain.

Ha vuelto á San Sebastián el distinguido ingeniero don Emilio Azarua.

Ha marchado á Barcelona el conde de este Ayuntamiento don Javier Arraiza.

De Tarazona ha venido nuestro paisano el ilustrado presbítero don Julián Oaso.

Ha venido de San Sebastián el conocido abogado don Evaristo San Martín.

De San Sebastián han regresado los señores Marqueses de Vesvolla.

De Bañuel ha vuelto á Tudela el Dr. Arnal.

Después de pasar unos días en esta capital, ha vuelto á Zaragoza el ingeniero don Miguel Mantecón.

Ayer se encontraba en esta capital el digno juez de instrucción de Aizoa don Federico Huertas.

Ayer marchó á Barcelona el conocido industrial señor Butiñá.

De Madrid ha regresado el notable arquitecto pamponés don José Yarnoz.

Ha regresado á Elizondo el joven empleado en aquella Sucursal del «Crédito Navarro» don Emiliano Góñi.

La benemérita de Corella ha de tenerlo al joven de aquella localidad Teodoro Calvo Palacios, por inventar la historia de un tremendo atraco del que dijo haber sido víctima.

El joven en cuestión denunció á los guardias civiles de aquel puesto que, al regresar de Alfaro, le habían salido al camino dos gitanos, los cuales, después de amordazarle y sujetarle de pies y manos, le quitaron 17 pesetas que había cobrado en casa de su amo.

Y añadió el denunciante que, después de robarle, le dejaron amarrado en un olivar, próximo á la carretera, de donde salió merced á sus buenos dientes, con los que á fuerza de mordiscos consiguió romper las ligaduras que le sujetaban.

Pues vamos á buscar esas cuerdas—dijeron los guardias.

Y entonces el joven de tan precoz inventiva, se declaró autor del festivo relato, para justificar ante su padre la pérdida de las 17 pesetas en el juego con unos amigos.

Comunican de Ibarcoia que días pasados se intentó cometer un robo en el domicilio del maestro de aquella localidad.

Aprovechando la ausencia de los inquilinos del mismo, un ratero escocó una ventana por la que, previa violencia, penetró dentro del local y fracturó un baul, sin conseguir encontrar el dinero que por lo visto buscaba.

Un pequeño ruido bastó para que el ladrón saltara huyendo, sin llevarse nada.

El Juzgado instruye diligencias.

Ha sido destinado á la Delegación de Hacienda de esta provincia, procedente de la de Logroño, el funcionario don Siro Arellano, que ya se ha posesionado de su cargo.

Sea enhorabuena.

En Zaragoza se encuentra enfermo, por fortuna no de cuidado, nuestro amigo y paisano don Jesús Euz, exilado fuera.

Celebraremos su restablecimiento más inmediato.

Tan segura como la Quinaa contra la fiebre, es la PIPERAZINA doctor GRAU contra las enfermedades producidas por el stritismo, como son la gota, clática, areñillas, mal de pleuro, reuma, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

En la República Argentina ha ultimado con singular brillantez la carrera de Profesora Normal la distinguida señorita Josefa Morea Pasail, hija de nuestro convecino don Carmelo Morea y sobrina del opulento capitalista don Clirico.

Felicítamos cordialmente á la nueva profesora y á su familia.

Ha sido destinado á la comandancia de Artillería de esta plaza nuestro amigo y paisano el distinguido primer teniente de dicho cuerpo don Joaquín Valdés y Oroz, que prestaba sus servicios en el segundo Regimiento de Montaña.

Solemnes al par que tiernos y simpáticos han resultado este año, como los anteriores, los cultos orgánizados por los Carmelitas de esta ciudad para honrar al miagroso Niño de Praga.

El triduo de preparación se vió muy concurrido de niños y personas devotas del divino Infante; pero la nota saliente de esta solemnia han sido los actos del domingo, día del Duce Nombre de Jesús. La comunión general fué muy nutrida, llamando la atención los niños por su modestia y compostura. La misa solemne oficiada por los PP. Carmelitas resultó brillantísima, alternando la misa de ángeles á canto figurado por la capilla de religiosos y canto gregoriano por el pueblo.

Mucho antes de llegar la hora, estaba la Iglesia repleta de niños y personas mayores ávidas de presenciar la original fiesta de la tarde.

Después de las rezos de costumbre y cánticos apropiados al acto, pronunció un elocuente discurso el niño Adrián Landaín, haciéndolo con tanta energía y claridad, que el público quedó encantado.

Seguieron las versos ó poesías recitadas por las niñas Agustina Lindain, Mercedes Abadía, Guadalupe Muñoz y María Luisa Urdaita, las cuales estuvieron admiradas y simpáticamente devotas.

Cerró este cuadro encantador el anidado diálogo entre José y Juanito Lindain, quienes superaron mostrarse valientes y decididos soldados de Jesús.

Para finalizar, el P. Director dio á todos las gracias con frases patéticas y tiernas, exhortando á todos por la devoción á N. S. Jesús de Praga, prelado de la región de su casa.

De Vitoria se han recibido noticias oficiales dando cuenta de un sensible y desgracia ocurrida en dicha villa en la mañana del pasado domingo.

Estando dandoceno una Campaña de la Iglesia parroquial acaeció en sus vueltas al joven de 12 años Juan Carpintero Oteiz, el cual resultó con heridas de consideración.

El Juzgado de Tudela ha comenzado

á instruir las correspondientes diligencias.

Cine Belloch.—Hoy miércoles grandes secciones, a terminado con un escogido programa. Se estrenarán la tercera y cuarta parte de la colosal película de 2.000 metros «El Oriental», con las célebres aventuras del doctor G. R. E. H. M., siendo los precios: preferencial 0,40; general 0,20, y media entrada 0,15.

Como tiene anunciado, el Cine Belloch presentará esta semana las películas de mayor éxito que se conocen, como lo demuestra con la que presentamos hoy y lo seguirá demostrando con la titulada «E. Zigomar», superando esta sensacional película á la que presentamos hoy.

Acete puro de hígado de bacalao recibido directamente de Lofftoiten (Noruega) considerado como el mejor reconstituyente para los niños. Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia, 32.

Teatro Gayarre.—Funciones para hoy divididas en dos secciones. Primera sencilla á las siete y veintidós «El método G. ritz».

Segunda doble á las nueve y tres cuartos «El club de las solteras» y «El perro chico».

Se abre un abono de doce últimas funciones incluyendo los días de carnavales.

LAS MEJORES aguas alcalinas son: VICHY HOPITAL (estómago) VICHY EUSTINES (rinitis), VICHY GRANDE GRILLE (hígado).

Por el interés que tienen para muchos pueblos de esta provincia, copiamos á continuación los precios de los cereales que se pusieron á la venta anteayer en Zaragoza:

Trigos.—Catalán monte 1.ª, de 44,00 á 45,00 pesetas el cahiz ó sean los 179 litros.

Id. id. 2.ª, de 43,00 á 44,00 id. id. Hembra id., de 41,00 á 42,00 id. id. Huerta, de 39,00 á 40,00 id. id. Maíz, de 33,00 á 34,00 id. id. Cebada superior, de 29,00 á 30,00 id. id.

Id. corriente, de 26,00 á 27,00 id. id. Avena, de 23,00 á 24,00 id. id.

Harinas: 1.ª fuerte, de 41,00 á 42,00 pesetas los 100 kilos.

1.ª Entrefuerte, de 38,00 á 39,00 id. id.

1.ª Blanca, de 36,00 á 37,00 id. id. 2.ª Fuerza, de 34,00 á 35,00 id. id. Terceras, de 28,00 á 30,00 id. id. Salvados: Cabezuela de 14,00 á 15,00 pesetas los 180 litros.

Menudillo, de 8,00 á 8,25 id. id. Salvado, de 5,75 á 6,00 id. id. Tástara, á 5,75 id. id. Sin envase.

Los comprimidos tónico reconstituyentes de Hemogenina del Dr. Bischoff, son lo más eficaz y cómodo para combatir la inapetencia, anemia, raquitismo, caquexias, neurastenia, debilidad general, convalecencias.—Precio del frasco 3,50 pesetas.—Basta uno para reconocer sus buenos efectos.

De venta en Alfo (Navarra), farmacia del preparador Dr. Abadín en Pamplona, farmacia de Altoaguire, Zapatería 22, y en Estella, farmacia de Marcelo García y Wenceslao Iturriz y A. Munariz. Se remiten por correo. 50—22

Ante la Alcaldía fueron ayer denunciados: A vecinos por depositar basuras en la vía pública y un sujeto por molestar á unas jóvenes.

De la región

Alava

Vitoria 21 (9 noche).

Notas eclesásticas

En el «Boletín Eclesiástico» de hoy se inserta una circular del Prelado de la diócesis recomendando á los parrocos fomenten la caridad de sus feligreses, para que contribuyan á la suscripción abierta á favor de las familias de los niños trágicos de Fuenterabía.

En otra circular inserta en dicho Boletín, anuncia el Prelado que en los días 7 y 8 de Mayo conferirá órdenes sagradas á los que se hallen en condiciones de recibirlas.

Por la guarnición

Hoy ha regresado de Burgos la comisión que marchó con objeto de gestionar el capitán general la continuación de todas las fuerzas de esta guarnición.

Las impresiones que traen son optimistas y permiten asegurar que no se desmembrará la guarnición.

La unión de las derechas

Sábase que desde hace algunos días se viene haciendo gestiones por parte de personas enteramente ajenas á la política, para llegar á una unión ó inteligencia de todas las derechas políticas en elecciones.

Se ignora el resultado que puedan tener estos trabajos.

Nueva sucursal

La prensa asegura que el Banco Español del Río de la Plata proyecta establecer una sucursal de dicho establecimiento de crédito en Vitoria.

Felicitaciones

La asociación de «B y Scouts» de Vitoria, ha cursado un telegrama de felicitación á los señores Irujo por el triunfo obtenido con la fundación é inauguración de la asociación de Jóvenes Exploradores en Barcelona.

El tiempo

Hace un tiempo muy bueno, si bien las mañanas son muy frías.

Vizcaya

Bilbao 21 (10 noche).

Una explosión

Comunican de Galdácano que en la fábrica de dinamita situada en aquella jurisdicción, ha ocurrido la explosión de unos cartuchos, siendo verdaderamente providencial que no hayan ocurrido desgracias personales, pues momentos antes de ocurrir la explosión, habían abandonado la fábrica los obreros.

El Conde de Aresti

Procedente de Madrid, ha regresado el exgobernador civil de Vizcaya señor Conde de Aresti, de quien se sabe que trae impresiones reservadas del señor Maura, para el partido conservador bilbaíno.

El directo á Madrid

Se asegura que el Consejo general de Obras públicas es partidario de aceptar la fórmula de arreglo propuesta por la Cámara de Bilbao para la ejecución del ferrocarril directo de Madrid á esta villa.

Fiesta en Guernica

El próximo domingo se celebrará en el colegio de los RR. PP. Agustinos de Guernica grandes veladas teatrales, esperándose gran concurrencia de familias de Bilbao.

Por un compañero

La Asociación de la prensa de esta villa ha dirigido hoy, por conducto del gobierno civil, un telegrama al ministro de la Guerra interesándole con motivo del Santo del Rey y el indulto de nuestro compañero el director de «Diario de Navarra» don Mario Ozcoit.

El nuevo gobernador

El nuevo gobernador civil de esta provincia ha telegrafiado hoy al secretario del gobierno civil anunciándole que llegará el próximo viernes en el rápido.

Velada jaimista

El próximo domingo se celebrará en el Teatro de los Campos la segunda de las veladas jaimistas organizadas por la Juventud.

Se pondrá en escena la obra del profesor navarro, de Estella señor Oñavea, titulada «Tierras de lealtad», que fué premiada en el concurso abierto por la misma entidad política.

Sport vasco

En el Euzkalduna han jugado esta tarde los hermanos Begoñés, contra Chisto y Navarro.

Desde el principio dominaron los primeros, que de cello se llevaron el partido, cuando sus contrarios solo llegaban al tanto 20.

El corresponsal

Puipúzcoa

San Sebastian 21 (10 noche).

Una desgracia

Encontrándose trabajando esta mañana en una obra en construcción del barrio de Lugariz, ha tenido la desgracia de caerse de una altura de ocho metros el obrero Martín Juregui, de 48 años, soltero, el cual, á causa de la conmoción sufrida, falleció en el acto.

En el lugar del triste suceso se constituyó el Juzgado, ordenando el levantamiento del cadáver y la instrucción de las correspondientes diligencias.

La «Tuna Jovellanos»

A la hora anunciada ha llegado esta mañana procedente de Bilbao la «Tuna Jovellanos», compuesta de músicos estudiantes de Gijón.

Como en el momento de llegar, llovía torrencialmente, los chicos de la Tuna marcharon directamente al hotel Aramendi, donde se hospedaron.

Al mediodía estuvieron en el Ayuntamiento, donde les recibió el Alcalde, y hebanos.

Por la tarde dieron conciertos en los círculos Easonense y Mercantil, y al final de la m-tin celebrada en el teatro Victoria Eugenia.

Ahora por la noche, y siempre bajo el cerrado cortina de lluvia, están dando serenatas ante las Redacciones de los periódicos, y luego marcharán al domicilio social del Orfón Donostiarre.

Mañana en el rápido salen los gijoneses para Barcelona.

Una modificación

La Cámara de Comercio ha dirigido hoy un telegrama al ministro de Hacienda, pidiéndole la modificación del artículo 4.º de la ley de adiciones temporales, en el sentido de que se admitan y explotan las mercancías verificadas en todas las Aduanas del Reino, sin las limitaciones que actualmente existen con evidente perjuicio del comercio y de la industria en general.

Festival benéfico

Noticias que hoy se han recibido de Tolosa dan cuenta de la velada musical celebrada anoche en el «Centro Musical Tolosano» á beneficio de las familias de los naufragos de Fuenterabía.

El festival resultó sumamente brillante, obteniéndose una espléndida recaudación que contribuirá al alivio económico de las familias de los doce desgraciados pescadores que perecieron recientemente.

Sport vasco

En el Moderno han jugado esta tarde Campitos y Salsamendi, contra Benaides y Aramburu.

En el mar reina gran agitación, motivo por el cual tuvieron que regresar los vapores pesqueros de arribada forzosa.

En el mercado de la Brecha han en trodo hoy las siguientes cantidades de pescado:

1.400 kilos de merluza, que se vendieron de 2,4 2,10 pesetas el kilo.
80 de congrio de 1,70 á 1,90
20 de lenguados 3,80 á 4,20.
1.000 de angulas de 2 á 2,20.
300 de pescadilla de 0,85 á 1.
240 de gallos de 0,80 á 1,95.
30 de corcones de 1,75 á 1,80.
10 de salmonetes de 2,85 á 3.

El corresponsal

Barcelona

Barcelona 21 (20,40).

A Madrid

Han salido con dirección á Madrid, para asistir á la Asamblea de Juventudes Conservadoras que ha de celebrarse en los días próximos, el Presidente de la Juventud Conservadora de Barcelona Dr. Eusebio Diaz y el Secretario de la misma Sr. Sobrasch.

Permanecerán en la Corte hasta el próximo día.

En la estación han sido despedidos por muchos correligionarios.

Los metalúrgicos

Se asegura que, de no arreglarse el conflicto de los metalúrgicos de Madrid para el próximo lunes, los de Barcelona se declararían en huelga por solidaridad con aquéllos.

Las autoridades, en vista de este anuncio, adoptan todo género de precauciones.

La cuestión de las aguas

La minoría nacionalista del Municipio ha acordado celebrar un meeting en el Teatro Eldorado, para explicar á sus electores su gestión con ocasión de la cuestión de las aguas. Se espera que el meeting ha de ser fecundo en incidentes, pues los lerrouxistas marcharán con ánimo de interrumpir.

El tiempo

Continúa un tiempo sumamente lluvioso y desapacible.

MASANA.

MADRID

Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las siete de la tarde hasta las 3 de la madrugada.

Habla Romanones

Un indulto.—Noticias desmentidas.—El Consejo de mañana.—No se aplazan las elecciones.

Romanones en la vista que le hicieron los periodistas esta mañana, nos manifestó las siguientes noticias:

Nos dijo en primer término que se había firmado el indulto de la condena recientemente impuesta al soldado del Ferrol, que tiempo atrás se negó á arrojarse estando en formación al altar. Hacia agregando, que en él han trabajado con todo interés una comisión de Evangelistas, los diáconos señores Zaluteta (hijo) y Cabrera y otras instituciones de Inglaterra y Alemania.

Añadió que para evitar repetición de hechos semejantes, máxime cuando puede darse el caso de haber en el ejército uno ó más protestantes, propondrá al gobierno la aprobación de una disposición amplia y tolerante sobre el particular.

Hablando sobre las declaraciones que en el orden religioso y sobre la cuestión de los consumos se le atribuyen hoy por varios periódicos, dijo terminantemente, que todas ellas eran gratuitas y obra de la fantasía periodística.

Ni ese dijo yo—agregó Romanones—ni de mí tampoco ha salido ese programa nuevo de gobierno que han publicado los periódicos.

En el Consejo de ministros que mañana tendrá lugar, trataremos del verdadero programa de gobierno, que todavía nadie conoce.

Por último nos dijo el presidente que no es exacta tampoco la versión publicada por algunos periódicos referente al aplazamiento de las elecciones provinciales.

Un pueblo ardiendo

Un despacho oficial urgente recibido de Valencia en el ministerio de la Gobernación da cuenta de un horrible incendio que hoy se ha declarado gijonesco y voraz en el pueblo de Dueñas.

La importancia del siniestro es tan grande, que según el aludido despacho oficial, toda la población amenaza quedar destruida.

De Valencia han salido todo género de auxilios y también parte de la guarnición con material suficiente.

La huelga de metalúrgicos

De mal en peor. Lo que dice Alba.

Para mañana

En los círculos políticos se tiene por cierto que el Consejo de ministros que se celebrará mañana en el palacio de la Presidencia, tendrá especial importancia, porque en él se abordará la combinación de altos cargos, que se viene considerando próxima.

Besada con Maura

Entre los habituales concurrentes al Congreso se ha hablado esta tarde sobre la actitud del exministro conservador señor Sánchez de Besada.

Un amigo íntimo de este señor ha desvanecido las dudas que algunos tenían, asegurando que no hay discrepancia alguna entre el señor Besada y el señor Maura.

En prueba de ello ha dicho el besadista que el repetido exministro tuvo ayer una conferencia con el señor Maura, que duró dos horas, y en ella resultó que ambos están identificados en el modo de apreciar la situación de las cosas y en los propósitos para el futuro.

Tanto es así que el señor González de Besada, según su citado partidario, ha dicho que si 50 veces ocurriese lo que ha sucedido (añadiendo a la retirada del señor Maura) otras tantas seguiría él la misma línea de conducta que ahora.

El mismo señor González de Besada ha encargado a sus amigos que desmenten la leyenda del supuesto desacuerdo entre él y el jefe del partido conservador.

Los republicanos unitarios

En la redacción de «El País» se ha reunido esta tarde el directorio de la Unión Republicana para adoptar acuerdos relacionados con la situación política de momento.

Hasta ahora no se conocen los acuerdos que haya tomado dicho directorio.

La comisión vasca

Los comisionados de las provincias Vascongadas han vuelto a conferenciar con el ministro de Hacienda acerca de la aplicación del impuesto de utilidades a las empresas navieras de aquella región.

Parece que los vascos están propicios a un arreglo, pero todavía no se ha llegado a un acuerdo definitivo.

¿Hay dinero?

En el ministerio de Hacienda se asegura que carecen de fundamento los rumores de que se trata de realizar algún empréstito o alguna emisión.

Después del banquete

Terminado el banquete con que la comisión de presupuestos obsequió al señor Suárez Inclán, el presidente del Congreso señor Moret marchó a su domicilio en donde le reclamaban ineludibles deberes.

Continuaron de sobremesa Romanones, Bergamín y otros como es de suponer se habló mucho de política.

El conde manifestó que lejos de interrumpirse las relaciones de los partidos turnantes, deben de hacerse más íntimas entre conservadores y liberales, en bien de la Patria y de la Monarquía.

Mitín en Barbieri

A las siete de la tarde se ha celebrado en el Teatro Barbieri el anunciado mitín de alfileres.

Todos los oradores atacaron energicamente a los patronos, excitando a la Junta Directiva a no transigir en un solo ápice, mientras los patronos no cejen en el «lock out» declarado.

De Melilla

El vapor «Puchol» han embarcado esta tarde con rumbo a la Península, al mando del teniente Benito, 108 soldados procedentes del disuelto sexto regimiento de Ingenieros.

Mañana lo harán en el «Vicente Rodas», el resto de los soldados, que marcharán a nutrir los regimientos primero, segundo y tercero, de los cuales proceden.

Sin ninguna novedad se ha verificado el relevo de las fuerzas y baterías que guarnecían a Zúñiga.

De igual modo y sin interrupciones, va haciéndose el relevo de las fuerzas de las demás posiciones.

Ha aminorado el temporal. Aprovechando esta circunstancia han salido de Tánger para Lercche y otros jefes y oficiales de esta guarnición, que forzosamente han permanecido en Tánger a causa de las lluvias y de hallarse los puertos cerrados.

De Mogador ha salido una columna francesa compuesta de siete regimientos de Infantería, siete escuadrones de Caballería y la proporción de artillería, con objeto de combatir a los moros rebeldes guarecidos en la Alcazaba.

En combinación con ésta operará otra columna francesa, también de nutrido contingente.

Ha quedado desmentido que la columna Privas haya hecho prisionero al jefe de la jarka.

Reunión de kabilenos.—Las recompensas a los indígenas.—El regreso de la brigada de Madrid.—Una reunión de generales.—Telegrama de Aldave.

Los más prestigiosos kabilenos sumisos a España han celebrado una reunión acordando testimoniar al Rey en un mensaje su adhesión inequívoca.

El mensaje le será entregado al general Jordana para que éste lo curse a Madrid.

De provincias

Excitación en Valencia

Valencia.—Continúa en aumento la excitación contra el Gobierno a consecuencia de lo sucedido con el ferrocarril directo a Valencia. Se ha celebrado una reunión de fuerzas vivas acordando pedir a los Sres. Navarro Reverter y Jiteno, que son valencianos, que dimitan sus carteras, si el Conde de Romanones y Villanueva no acceden a los deseos de Valencia.

Un banquete

Vigo.—Para festejar el ascenso del Comandante de Mari a del Paerto, que es un ilustre vigués, se ha celebrado en el Ayuntamiento un banquete en su honor.

El nuevo Ateneo

Salamanca.—La nueva Junta del Ateneo Salamantino se propone dar gran impulso a esta entidad, para lo cual invitará a que vengán a dar conferencias, a las personalidades más ilustres de la política y de las letras.

Empresa formada

Orense.—El ingeniero Sr. Contero, autor del proyecto de ferrocarril de Orense a Vigo y Zamora, ha manifestado que se ha formado una empresa de capitales para llevar a cabo la ejecución del proyecto con la subvención ofrecida por el Estado.

La noticia ha causado general alegría en toda la población.

La guerra balkánica

La escuadra turca en acción

Burlando la vigilancia de los Dardanelos. — Cruceros turcos que bombardean. — Resultados infructuosos. — Alegría en Constantinopla. — La opinión se proclama por la guerra.

Se ha confirmado que cuatro cruceros turcos lograron burlar la noche del viernes la vigilancia del estrecho de los Dardanelos y se situaron frente a Siris, cuya plaza bombardearon.

Los turcos llevaban en los mencionados barcos artillería muy deficiente, por lo cual, a pesar de la sorpresa de que hicieron objeto a la mencionada plaza, los daños no han sido muy escasos.

Sin embargo esta noticia tiene importancia, por dar a entender ya de un modo claro que Turquía se desentendía del armisticio y se proclama por la guerra.

La opinión en Constantinopla ha recibido esta noticia con indudable regocijo, poniéndose una vez más de manifiesto que Turquía quiere a todo trance la guerra, antes de pasar por la concesión de Andrinópolis que exigen los Estados Balkánicos, apoyados por las demás potencias.

La cuestión rumano-búlgara

Síntomas favorables al arreglo.—Las negociaciones en Londres.—Una contestación de los plenipotenciarios búlgaros.—Se llega a un acuerdo por mutuas transacciones.

Existen síntomas que permiten predecir que se llegará prontamente a un arreglo en la cuestión que actualmente se ventila entre Rumania y Bulgaria.

Se cree que la acción de las potencias será decisiva para lograr en un plazo breve que se consolide cuanto antes este acuerdo.

Los plenipotenciarios búlgaros han contestado ya a la nota de Rumania en términos que si bien no son todo lo favorables que fueran de desear, no satisfacen tampoco el punto de mira de Rumania, dejen vislumbrar que esta nota no será la última y que Bulgaria ha de dar facilidades para llegar a un acuerdo.

El espectro de un conflicto armado entre estas dos potencias puede decirse que ha desaparecido ya y como ha dicho Mr. Grey, se llegará a un acuerdo por mutuas concesiones.

LA REINA DE GRECIA EN SALÓNICA

Entrada triunfal. Ovaciones delirantes. Fronteras arregladas. Visitando heridos. Si se reanuda la guerra, será de muy corta duración.

Se reciben noticias de Salónica dando cuenta de la llegada a aquella población de la Reina de Grecia, acompañada del ministro de la Guerra.

El recibimiento que las tropas han dispensado a la reina, ha sido entusiástico sobre toda ponderación, estimándose que ha sido un golpe de efecto contra Turquía, pues el pueblo se ha atherido a estas manifestaciones de júbilo de los militares.

Se ha solucionado la cuestión de las fronteras entre Servia y Bulgaria, motivada por la ocupación de Uskub.

La reina ha visitado a los heridos y prisioneros, siendo aclamada.

Persiste la impresión de que, caso de llegarse a la guerra, esta no durará más que un par de semanas a lo sumo.

Extranjero

El nuevo ministerio francés

Paris.—El nuevo ministerio presidido por Mr. Briand ha sido presentado al presidente de la república Mr. Fallières. La prensa cree que este ministerio será meramente circunstancial, hasta que dentro de un mes tome Monsieur Poincaré posesión del elevado cargo para que ha sido propuesto.

bica, que comenzará su mandato el día 17 de Febrero próximo.

Revista de fuerzas

Berlin.—El Kaiser ha estado en Postdam revisando las manobras efectuadas por cuatro brigadas de caballería. Las tropas han aclamado al Kaiser.

Felicitaciones a Poincaré

Paris.—Continúan llegando de todas partes del mundo calurosos telegramas de felicitación por la elección del presidente de la república a favor de Poincaré. El país espera mucho de la gestión del nuevo presidente de la república.

Una huelga en Lisboa

Comunican de Lisboa que a consecuencia de haber sido despedido por el armador, un obrero que prestaba sus servicios a bordo de un «paquebot» que hace la travesía desde Portugal a la costa Sur de Africa, se han declarado en huelga todos los servidores que constituyen la tripulación.

Secundando la acción de estos, han dejado el trabajo todos los cargadores y descargadores del muelle.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: Denda perpetua 4 por 100, interior, idem id. pequeños, idem fin próximo, Denda amortizable 5 por 100, Amortizable nuevo, Acciones del Banco de España, id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos, Azucareras preferentes, id. ordinarias, Obligaciones Banco Español del Río de la Plata, Cambios sobre Paris (tanto por ciento), id. id. Londres (pesetas por libra esterlina), Precio, Bazar español.

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior a 83.80 el ídem fin próximo a 83.77; los francos a 7.00; las libras a 26.97; el amortizable a 101.75.

MENCHETA.

Crisis solucionada

Mr. Briand constituye el nuevo gobierno y lo somete a la aprobación del presidente de la República.

San Sebastián 21 (11,30 noche).

Continúa la marejada política desde que la asamblea de diputados y senadores eligió a Mr. Poincaré para presidente de la república imposibilitándole, en consecuencia, a continuar al frente del gabinete.

Mr. Briand, encargado de formar el nuevo gobierno, ha estado hoy desde el mediodía a las cinco de la tarde consultando opiniones de sus amigos.

A esta hora tenía ya la lista completa, que esta misma noche someterá a la aprobación de Mr. Fallières.

Así pues, puede darse por constituido el nuevo gabinete francés en esta forma:

- Presidencia.—Mr. Briand. Justicia.—Mr. Birtuth. Interior.—Mr. Steeg. Guerra.—Mr. Etienne. Marina.—Mr. Baudin. Negocios extranjeros.—Mr. Tonner. Hacienda.—Mr. Klotz. Colonias.—Mr. Morell. Agricultura.—Mr. David. Comercio.—Mr. Galtphan. Trabajos públicos.—Mr. Dapuy. Ministerio de trabajos.—Mr. Desnard.

Aprobada que sea esta noche por el presidente de la república, mañana se posesionarán de sus cargos los nuevos ministros.

El corresponsal. Madrugada

Nuevo servicio Madrid 22 (3 madrugada.)

Stokholm.—La prensa acoge con entusiasmo el proyecto acordado por España y Suecia de poner un servicio mensual de vapores entre ambas naciones para fomentar debidamente sus relaciones comerciales.

MENCHETA.

Euskal-Jai

A las tres de la tarde.—Román y Mays, del 9, azules; Azcoitia y Latasa, del 8 y medio, rojos.

Se venden

dos vacas, una de dos días de parida y la otra próxima a parir en Alzoain, Jubena Iribarren, 4-1

Nodriza

Se ofrece una de 24 años con leche fresca que desea criar en su casa. Dirigirse a Dolores Martínez, comadróna, Falces, 3-1

Ayuntamiento

CONSTITUCIONAL DE PAMPLONA Subastas para el día 24 de Enero de 1913 A las doce horas de la tarde se subastará de cuarenta toneladas de leña con destino a la central municipal de electricidad.

A las diez y cuarto de la tarde se subastará de diez mil quinientos de piedra de Ezcaba y 200 metros lineales de cordón del mismo material, con destino a calles.

A las doce y media de la tarde se subastará de 450 metros cúbicos de arena para calles y paseos.

A las doce y tres cuartos de la tarde se subastará de cereales para el ganado al servicio de obras municipales y aves del estanco y palomar de Tacuena.

Haceos todas las mañanas tres preguntas:



1º — ¿Estáis tan bien como podríais estarlo?

2º — Caso negativo ¿por qué?

3º — ¿Qué haríais para estar mejor?

Efectuad diariamente el inventario de vuestra salud haciéndoos esas tres preguntas. Dirígeos éstas a millares de personas no enfermas hasta el punto de guardar cama pero inquietas porque sienten que no se hallan verdaderamente bien, positivamente fuertes; porque notan su predisposición a numerosas incomodidades, a indisposiciones frecuentes debidas a la pobreza de sangre, a la debilidad de los nervios.

Si las contestaciones que podéis dar a esas tres preguntas no son satisfactorias, no vaciléis en tomar las Píldoras Pink que realzarán vuestras fuerzas, os darán apetito, enriquecerán vuestra sangre y tonificarán vuestros nervios. Vuestro organismo entero se vivificará y al cabo de unos cuantos días podréis comprobar, con gran satisfacción, que estáis fortalecidos, que no sentís ya indisposición ni malestar, que estáis, en fin, con salud perfecta.

PÍLDORAS PINK

Las Píldoras Pink curan la anemia, debilidad general, clorosis de las jóvenes, jaquecas, enfermedades nerviosas, baile de San Vito, neurastenia, dolores de estómago, reumatismo.

Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas.

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EL AÑO 1894 Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES

DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de otras sobre plazas, de pagarés con garantías de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos Extranjeros y BONOS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transfencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.

Imposiciones a plazo de un a 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos, cuentas efectivas a la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extranjera se abona el uno por 100 anual.

COFRES D. ALQUILER

Vides americanas

Centro vitícola Navarro-Aragonés

Los viveros más importantes y mejor organizados de España en Zaragoza y Cortes de Navarra.

Ingenieros magníficos en diferentes variedades y barbidos ingratables. Por correspondencia al capataz ESTEBAN GARCIA.—CORTES. NOTA. Se compran estaquillas en todas las variedades, que están cada una de ellas bien seleccionadas y de 55 a 60 centímetros de largas en partidas de 20.000 en adelante.

La sociedad «La Trilladora Murchantina»

pone a la venta por disolución de la misma una trilladora Ruston Proctor y C.ª con todos sus accesorios y puesta en marcha en el lugar y punto que el comprador disponga bajo la dirección del mecánico que la sociedad tiene.

Para más informes dirigirse al secretario de la misma Gregorio Simón. Murchante 15 de Enero de 1913.—El presidente, Urbano Fernandez. 30-4

Roldán é hijos

Fotógrafos -- Pamplona

MATERIALES FOTOGRAFICOS Esta casa cuenta con personal apto para cuantos encargos se le confíen en la provincia. 50-41

Banco Vitalicio de España

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMA FIJA Capital suscrito Ptas. 15.000.000-00 Capital desembolsado 3.750.000-00 Reservas en 31 de Diciembre de 1911 comprendidos los reaseguros 30.727.901,38

Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1911 Ptas. 53.401.028,30 Esta Sociedad se dedica a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Representaciones en toda España Domicilio social: Ramba de Cataluña, 18 y Cortes, 603 — Barcelona Autorizado por la Comisaría general e Inspección de Seguros, el 4 de Agosto de 1909 Delegado en Navarra, Sebastian Gastreaña, Plaza del Castillo, 36, 1.º Pamplona.

Se vende La fábrica de curtidos de Navascués, sita en el barrio de la Rochepa, núm. 14. Tiene en el interior un profundo pozo con bomba, espesosa de piedras, solanas para rematar y 15 noques de piedra. Puede servir muy bien para cualquier otra industria ó valerle por su imborrable situación. Para tratar con doña Pascuala Eugui, en la misma fábrica. 6-1

Pérdida

de un reloj de oro de señora, desde los porches de Colmeneros, Paseo de Valencia San Lorenzo, a la Rochepa. Se gratificará al que lo entregue en la Plaza del Castillo 32, 1.º. 3-1

Venta de vacas

lecheras holandesas y del país, las hay recién paridas y a punto de parir, precios arreglados. Dirigirse a Gabino Uriz, calle del Carmen núm. 12, Pamplona. (t) 30-5

Se vende

Marcos, puertas, ventanas y balcones, así como baldosas y ladrillos encarnados, procedente de derribo. Informarán, San Antón, 34. (t) 30-6

Extavio de cerdos

De la sierra de Urbasa, término de Esquiza, faltan desde el 26 de Diciembre tres cerdos viejos y nueve crías de ellos. Los tres cerdos tienen una cortada en la oreja derecha: dos son blancos y la otra tiene la cabeza negra, hallándose preñada una de las primeras Su dueño Lucas Golcochea, vecino de Iturnendi, gratificará a quien dé noticias de su paradero. 4-3 (t)

Patata de Vitoria

La mejor para la siembra y sin rival para comer. Se mandan fuera. Precio 1,50 los 13,392 kilos y un real 2 kilos. Mayor 45, almacén. (t) 15-6

Se vende

una hermosa vaca suiza recién parida, tercer parto. Para tratar dirigirse a don Juan Lavera, calle de Granados, número 9, Tudela (Navarra). 8-5

Costillas

Se vende costillas de cerdo, cabezas, patas, cortezas, huesos, morcillas y longaniza a precios económicos, en el establecimiento de DIRGO MINA, Paseo de Valencia. 30-5

Se desea

vender de 18 a 20.000 estaquillas y unos 7.000 estacas ingratables de Aramón y Ruspétri. Para tratar pueden dirigirse a don Francisco Otazu, en Pitillas (Navarra). 8-2

Aceites

DE HIGADO DE BACALAO De Loffoten, Terranova y Nuruaga rojos y blancos desde 2.50 a 4 pesetas botella de un litro. Aceites de bacalao de Geve, Jurgensen, Hogg etc., etc. EMULSION

de aceite de bacalao de Scott, Defresne, Angier, Nadi y otros desde 0,75 pesetas frasco y 4 pesetas botella de litro. Farmacia de Negrillos, calles Mayor y Esclava, Pamplona. 15-12

Gabinetes

Se arriendan uno ó dos gabinetes en punto céntrico. Informarán en esta Administración. 3-2

Ayuntamiento DE BACAICOA

SUBASTA DE ARBOLES El Ayuntamiento del mismo, competente autorizado por la Excmo. Diputación, seca a la venta en pública subasta y con el 20 por 100 de rebaja, 143 árboles de roble, de su monte comunal y que quedan desiertos por falta de licitadores en las subastas celebradas anteriormente en cuatro lotes.

Dichas subastas tendrán lugar en la Sala Consistorial del mencionado Ayuntamiento, el día 13 de Febrero próximo, a las once de su mañana, en cuyo acto se leerán los respectivos pliegos de condiciones que obran en Secretaría para los que deseen enterarse.

Bacaicoa 2.º de Enero de 1913.—El Alcalde, Serapio Lopez. 3-2

Vendo

pipas, bordelesas, barriles, garrafas y botellas vacías, vajilla, esentos para pipas, carro de mano, tarros de cristal y otros efectos. BAR TORINO 4-7

Pérdida

La persona que hubiere perdido un tabacazo, puede dirigirse a Agustín Oizcar, Bisdostain, quien lo entregará dando las señas. 8-4 p

Se compran

estaquillas de vid Americanas en todas las variedades. Manden precios, cantidades y variedades a Gregorio Soldevilla, Mallen (Partido de Borja). 30-24

Doctor Casenave

DE HENDAYA Consultas el primer jueves y tercero, de doce a cuatro de la tarde, todos los meses desde Enero. Ponda Maylin, Santesteban. —16

Está en prensa

el «Almanaque de Nuestra Señora del Pilar» para 1913. Contendrá el interesante librito calendario muy completo y a precios de lectura piasosa y amena, cuentos, poesías, copias de jota, crónicas anual del culto y devoción a la Virgen del Pilar, etc. Colaboración de ilustres literatos. 1.º ejemplar 0,50 pesetas, 12 ejemplares 5,50, 100 ejemplares 40 pesetas.

Cada año mayor éxito. El de 1912 alcanzó una tirada de 20.200 ejemplares. Pidase, cuanto antes, acompañando el importe a don José María Azara, apartado 59, Zaragoza. (t) p 6-4

Empleo

vacante en su casa en cada pueblo español para enseñar ó caballero con el sueldo de 150 pesetas mensuales. Maravillosas invenciones. Se necesitan dos viajantes para España. Enviar pedidos a Dirección Sociedad Franco-Italiana, OPORTO (Portugal). (t) p 6-4

RIEGOS

Instalaciones con motores eléctricos, con pobre gasolina, y vapores.

Modernas bombas centrífugas y de otros sistemas.

Molinos de viento.

Norias modernas a brazo y caballería desde 20.000 a 170.000 litros de rendimiento por hora.

Clientes de instalaciones hechas que pueden verlas funcionando.

Elevación de aguas a los pueblos, turberías, fuentes, etc., etc.

Mangas, material a vapor y equipos completos de material de incendios.

Venta a plazos.

CONSULTESE TODO PROYECTO.—SE ENVIAN GRATIS HERMOSOS CATALOGOS, PLANOS Y PRESUPUESTOS

GRANDES TALLERES DE CONSTRUCCIONES MECANICAS

FUNDICIÓN ARRIETA, PAMPLONA

SELECCIONADORAS

"MAROT" PARA CAJAS AGRICOLAS

La mejor seleccionadora del mundo, 300 primeros premios, 40.000 ventas. Más de 50 funcionando maravillosamente en Cajas Navarras.

Si existe mejor modelo se regala. Único punto de venta de la legítima "Marot." Todos tamaños y precios.

Nueva repartidora y sembradora "Expres" de toda clase de abonos y granos. La mejor que existe, abona y siembra con asombrosa rapidez y uniformidad. Compíte con todas y no adquieran otras sin verlas. La nueva Caja de Ollite acaba de adquirirla.

Modernas instalaciones de panadería.

Cosecheros de vino

La fábrica de España más importante en prensa para uva. 5.000 vendidas a toda las regiones. Jamás se rompen.

Pisadoras, bombas de trasego, mangas, filtros, etc., etc.

Fábricas de chocolate. Más de 500 las talaciones hechas en España y Portugal.

Serrerías. Molinos harineros.

Construcciones metálicas. Envidados, columnas y material de edificios. Farolas, mercados, fuentes, etc., etc.

Pídase este año el nuevo Bravant B. Compíte con todas las marcas.

PRESUPUESTOS

El Eco de Navarra

señala de venta en los puntos siguientes:

En Madrid: Kiosco de don Patricio Llanos, frente al café de Pornos.

En San Sebastián: Librería de Mijas de Aramburu.

En Vitoria: Kiosco de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao.

En Logroño: don Carlos Gil, Mercado de San Juan.

En Zaragoza: Kiosco de don Antonio Jaraola, en la Constitución.

En Tolosa: casa de Miguel García, Plaza de la Verdura.

En Calahorra: don Julián Antoniazco, en el Ayuntamiento.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo en cada cuatro miércoles a sea 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 27 Marzo, 24 de Abril, 21 Mayo, 19 Junio, 17 de Julio, 14 de Agosto, 11 Septiembre, 9 Octubre, 6 Noviembre, 4 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, 10-10 y Manila. Salidas de Manila cada cuatro miércoles, 6 sean 23 de Enero, 20 de Febrero, 19 de Marzo, 16 de Abril, 14 de Mayo, 11 Junio, 9 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, directamente para Singapur y demás escalas intermedias que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del pacífico con trasbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico con trasbordo en Veracruz.

Linea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana, Comba por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admitiré pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curacao y Cumaná, Caripano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Linea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga, a el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, y Buenos-Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos-Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Linea de Canarias, Fernando Poo.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7 directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África.

Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Linea de Cuba Méjico.—Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Cosumé y Pacifico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también en los convencionales para camarotes de lujo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expenden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de comunicaciones Marítimas.

Servicio comercial.—La sección de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos que se vendan, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para precios condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Constancio, núm. 12, Pamplona.

Agendas Bailly-Bailliére para 1913

<h4>Agenda de Bolsillo</h4> <p>CONTIENE: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.</p> <p>Cuatro ediciones económicas.</p> <p>En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 mrs.</p> <p>Cuatro ediciones completas.</p> <p>En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 mrs.</p>	<h4>MEMORANDUM</h4> <p>CONTIENE: Secciones especiales para anotar visitas, recibos, facturas, etc. y para los ingresos diarios, y cuando se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.</p> <p>PRECIOS: En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 mrs.</p>	<h4>Agenda Cuadrante</h4> <p>LIBRO DE LA COMPRA que contiene 365 entradas y más de 700 recibos. Explicación de los guisos en los meses del año. Agenda para anotar al día los gastos de cocina.</p> <p>PRECIOS: En Madrid, 2 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 mrs.</p>	<h4>AGENDA Médico-quirúrgica de bolsillo</h4> <p>ó Memorandum terapéutico y diario de visita.</p> <p>CONTIENE: Diario en blanco para las anotaciones particulares; Hojas para los tratados del pulso y temperatura; Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica; Formularios; Venegas y contravenegas; Sección de recetas de médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc., etc.</p> <p>PRECIOS: En Madrid: 2,50 pts. Con cartón: 3,00 pts.</p> <p>En Provincias, 0,50 mrs.</p>	<h4>Agenda de Bolsillo PARA uso de Particulares.</h4> <p>Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre: Gastos, Telégrafos, Telefonos, tranvías, ferrocarriles, etc.</p> <p>Encuadernado en tela, con bolsillo interior y postal-lápiz.</p> <p>PRECIOS: En Madrid: 2,50 pts. Con cartón: 3,00 pts.</p> <p>En Provincias, 0,50 mrs.</p>
---	--	---	--	---

Una señora

Ofre a indicar gratuitamente todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, flujos, estomago asma, enfermedades nerviosas, etcétera, un remedio sencillo, verdadero maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Cura personalísima, así como numerosos enfermos después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy un reconocimiento eterno y como deber de conciencia hace esta indicación, ómnino propósito puramente humanitario es la consecuencia de un voto. Escribirá Carmen C. P. García, Arribas, 24, Barceles.

Podemos probar

que nuestros agentes generales ganará más de 200 pesetas por semana. Si escriba V. menos de 25 pesetas por día, escríbanos seguidamente. Nuestra circular le da la marcha que hay que seguir, y nuestro artículo importado hace lo demás. Se buscan señores, señoras y jóvenes de todos países que pueden consagrar todo su tiempo a una parte. Recompensa de 50 pesetas si no mandamos muestra gratuita sobre pedido. Establecimientos 89 HORATON, Grand Montrouge, (Reine) Francia.

UNA FAMILIA FELIZ

La madre está contenta, porque tiene cada ocho días un periódico de modas que le da patrones cortados y regalos mensuales muy valiosos; la niña está gozosa, porque además del periódico de modas, recibe, también semanalmente una entrega de novelas finas, interesantes y morales. Y el padre y el hijo están satisfechos, porque cada ocho días reciben un cuaderno de Diccionario ilustrado y otro de una magnífica Historia de España.

Pues todo esto, ó sea el recibir cuatro cuadernos semanales (Diccionario, Historia, periódico de modas y Novela), con derecho a los regalos mensuales, le cuesta a la familia DOS REALES AL MES, en las condiciones que le diremos si llena usted el adjunto cupón y lo manda franqueado con 5 céntimos a la

Sociedad general de Publicaciones

DIPUTACION, 211—BARCELONA ó VIUDA DE F. ROLDAN, Constitución 17, PAMPLONA

Al recibir el cupón, de la carta ó de la tarjeta postal que pueda usted mandarnos le remitiremos una muestra gratis de nuestras publicaciones. Usted las ve. Si le gustan, se suscribe. Y si no, tan amigos.

Sr. Administrador, de la Sociedad General de Publicaciones. Remítame muestra gratis de Publicaciones HOGAR Y MODA, Diccionario Enciclopédico Ilustrado, Historia general de España y Novela, que dan ustedes por dos reales al mes.

(Nombre del interesado) _____
Residente en _____ Provincia de _____

Chocolates y Cafés

(DE LA)

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES

8 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

PASTILLAS DEL Dr. Richards PARA EL ESTÓMAGO

Dos después de cada comida conservan la salud, prolongan la vida, pídanse un frasco de muestra gratis a Dr. RICHARDS, Dyspepsia Tablet Association Box, 226, Nueva-York, U. S. A.

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 años de existencia

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirector en Navarra: VICENTE SANTESTEBAN, Plaza de la Constitución, nú. 40, Pamplona.

(Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría General de Seguros.)

Piezas de recambio para toda clase de máquinas agrícolas

Especialmente para SEGADORAS, TRILLADORAS, ARADOS, SEMBRADORAS, GRADAS Y CULTIVADORES.

Precios muy recomendados

CONCEDO DESCUENTOS a casas y personas que se dedican a la venta y reparación de las referidas máquinas.

GRANDES EXISTENCIAS

PEDID EL CATALOGO GENERAL DE 1912

á Juan H. Schwartz

CÓRDOBA

Servicio de trenes EN PAMPLONA

LINEA DEL NORTE

Mixto: Sale a las 5 y 3. Dirección, Zaragoza.

Rápido: Llega a las 5 y 47. Sale a las 6 y 5. Dirección Alasua.

Mensajerías (2.ª y 3.ª): Llega a las 9 y 34. Viene de Alasua.

Rápido: Llega a las 10 y 53. Sale a las 11 y 1. Dirección Zaragoza; diario.

Correo: Llega a las 11 y 11. Sale a las 13 y 27. Dirección Alasua.

Mensajerías: Llega a las 12 y 32. Viene de Alasua.

Correo: Llega a las 13 y 19. Sale a las 14 y 2. Dirección Zaragoza.

Mixto: Sale a las 14 y 22. Dirección Alasua.

Mensajerías (2.ª y 3.ª): Sale a las 19 y 5. Dirección Alasua.

Mixto: Llega a las 20: sale a las 20 y 48. Dirección Zaragoza.

Mixto: Llega a las 20 y 47. Viene de Zaragoza.

Rápido: Llega a las 21 y 31: sale a las 2 y 38. Dirección Alasua diario.

LINEA DE PAMPLONA—AIZ—SANGÜES:

Salidas de Pamplona a las 7 y 15 y a las 14 y 30. Llegadas a Sangües a las 9 y 17 y a las 17 y 7.

Salidas de Sangües a las 7 y 25 14 y 32. Llegadas a Pamplona a las 10 y 18.

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 22, miércoles, San Vicente, diácono y mártir.—Nació San Vicente en Huesca y estudió las letras humanas y divinas. El Obispo San Valero le ordenó diácono y le encomendó la predicación de la divina palabra, por cuya causa fué preso por Diaciano y conducido con su Obispo a Vauca, cargo de cadenas. Nada de esto fue capaz de vencer su constancia en la fe. Después de haber cesado los límites tormentos del tirano, entregó su espíritu al Señor el año 303.

CULTOS

Oficio de San Vicente Levita con rito doble de segunda clase y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.

A las tres vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.

A las seis rosario de los Escolvos.

En San Saturnino.—A las cuatro y media de la tarde se expone S. D. M. en Cuarenta Horas; a las seis ejercicio de Preciosa Sangre y reserva, terminando con la adoración de la reliquia del cuerpo tocado en uno de los de nuestro Señor Jesu cristo.

En San Ignacio.—A las seis de la tarde se expone S. D. M., rosario, visita y reserva.

En el Monasterio de la Visitación (Santas).—Solemne novenario en honor de San Francisco de Sales. A las cinco y media de la tarde se expone S. D. M., rosario, estación, sermón, por el doctor

POLVOS DEL DR. SOUDRE

Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean sea antes de cada comida una papeleta de estos polvos. Preparados por M. Ldumley, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas Farmacias.

Agua de Arteta, acciones de 500 pesetas con 40/50 de amortizado, pts. por acción. 1.025

«Minera» acciones de 2 pesetas con 50 de amortizado, pts. por acción.

La Agrícola 1.ª serie liberada.

2.ª serie 15 al d. pesetas por acción.

Electra Pamplonesa.

La Vasco-Navarra, acciones 500 pesetas, 16% de amortizado, pts. por acción.

Id. id. liberada.

La Actividad, acciones de 500 pesetas liberadas.

Acc. 250 ps. con 16% de amortizado.

Electra Iruñe, acciones de 500 pesetas.

La Vasconia, acciones de 500 pts. con 25% de amortizado.

Burizada y Belascosain, acciones de 500 pesetas.

Electra de Kallias, acciones de 500 pesetas.

Electricidad Tudelana, acciones de 100 pesetas.

Electra Industrial Española, acciones de 500 pesetas.

Acciones de 500 pesetas.

Obligaciones 5% de 500 de La Industrial Sangüesa.

Acciones de 500 pesetas.

Venta-Bonitas-Ladras, acciones de 500 pesetas.

Agriol. Osa, acciones de 500 pesetas.

Elect. Compañía Portuñal, acciones de 500 pesetas.

Acc. 1.ª y 2.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 3.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 4.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 5.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 6.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 7.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 8.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 9.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 10.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 11.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 12.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 13.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 14.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 15.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 16.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 17.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 18.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 19.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 20.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 21.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 22.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 23.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 24.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 25.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 26.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 27.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 28.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 29.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 30.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 31.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 32.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 33.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 34.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 35.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 36.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 37.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 38.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 39.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 40.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 41.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 42.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 43.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 44.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 45.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 46.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 47.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 48.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 49.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 50.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 51.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 52.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 53.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 54.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 55.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 56.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 57.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 58.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 59.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 60.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 61.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 62.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 63.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 64.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 65.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 66.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 67.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 68.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 69.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 70.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 71.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 72.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 73.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 74.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 75.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 76.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 77.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 78.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 79.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 80.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 81.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 82.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 83.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 84.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 85.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 86.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 87.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 88.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 89.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 90.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 91.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 92.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 93.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 94.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 95.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 96.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 97.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 98.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 99.ª serie de 500 pesetas.

Acc. 100.ª serie de 500 pesetas.

Pozos artesianos

Sondeos en los pozos ordinarios para descubrir nuevas y abundantes corrientes de agua.

Alumbramientos de aguas en poblaciones, Dehesas, Fábricas, etc., etc.

Catálogos gratis a cuantos los soliciten.

IGNACIO RUIZ

oye con calma y atento los ruegos de quien chala... está por tu rico cuerpo. No te quiero molestar escuchame, si es que oyes lo que te parece muy bien hablar conmigo de amores? Dime que sí Admirador y presto acude a la cita que hoy te doy muy formal a la misma «tercia-quinta». Te espero donde tu quieras contigo será dichosa ven cuando gustes serrano pero antes oye una cosa. «Todo» estoy aunque parezca mentira por un «cuatro-tres» jugando conmigo te veas me sabrás corresponder? «Dos-cinco» de «tercia-cuatro» tengo, lo puedes creer, pues aquí en la hermosa Iruña muchos me vieron nacer. Una «un-dos-dos» yo ser si contigo pretendiera competir en pasatiempos pero por ser la vez primera perdona el atrevimiento de tu amigo Baldomera.

PRIMO DEL TODO.